



MANIFIESTO AMBIENTAL CIUDADANO

Un llamado urgente a la conciencia nacional antes del 1 de febrero Costarricenses: la casa común se está quemando

El próximo 1 de febrero de 2026 no elegimos solo un gobierno. Elegimos el futuro de nuestro país. Mientras Costa Rica se vende al mundo como un paraíso verde y azul, la realidad duele: nuestras instituciones ambientales se debilitan, nuestros bosques se fragmentan, nuestras costas son usurpadas, nuestros mares se degradan y nuestra democracia se desmorona.

¿Cómo saberlo?

Por primera vez en la historia electoral del país, un estudio independiente y riguroso ha radiografiado las verdaderas intenciones ambientales de los partidos políticos.

La investigación que cambió todo

Este estudio, elaborado por la Asociación ARTES-JUSTECO y presentado a la opinión pública por el Parlamento Cívico Ambiental, evaluó los programas de gobierno mediante 50 indicadores distribuidos en 13 categorías temáticas.

Con una metodología sólida, se realizó una evaluación cuantitativa y cualitativa, basada en el Capítulo 4 del Informe Estado de la Nación, aplicada a cada partido político.

No son opiniones. Son datos.

No es propaganda. Es evidencia científica.

Los resultados que la ciudadanía debe conocer

El estudio revela una realidad que debería alarmar a toda persona consciente: una estratificación profunda entre los partidos políticos, con diferencias sustanciales en su comprensión y abordaje de la crisis ambiental.

Tres partidos parecen entender la magnitud del desafío. Reconocen la crisis de gobernanza ambiental y, en algunos casos, proponen reformas profundas del sistema. Incluso cuando se opta por enfoques de reforma progresiva, se evidencia una comprensión clara de la complejidad de los problemas y la presentación de propuestas técnicamente robustas.

Otros partidos plantean ajustes parciales, pero evitan los temas incómodos: la erosión regulatoria, la privatización de las costas, el debilitamiento institucional y la pérdida de control público sobre bienes comunes estratégicos. Algunos optan por mantener el statu quo, cuando el problema central es precisamente que el sistema actual ya está fallando de manera evidente.



Finalmente, en el nivel más preocupante, se ubican tres partidos con orientaciones regresivas, cuyas agendas abiertamente extractivistas profundizarían el debilitamiento de nuestras ya frágiles instituciones ambientales. Estas propuestas representan un riesgo directo e inmediato para el patrimonio natural nacional.

Lo que está en juego el 1 de febrero

Si elegimos mal, Costa Rica podría enfrentar un retroceso de 30 años en política ambiental: gentrificación acelerada de costas y territorios, debilitamiento de SETENA, SINAC y MINAE, pérdida irreversible de biodiversidad y áreas silvestres protegidas, y una crisis climática sin respuesta estatal.

Pero si elegimos bien, es posible un camino distinto: fortalecimiento institucional real, una democracia ambiental participativa, una transición energética acelerada, protección efectiva de las áreas protegidas, resguardo de servicios ecosistémicos críticos y la recuperación del liderazgo ambiental internacional que históricamente ha distinguido al país.

Nuestro llamado ciudadano

A las y los votantes les decimos con claridad: no se dejen engañar por promesas vacías.

Los datos están aquí. La evidencia es contundente. Voten por quienes entienden que la crisis ambiental no es sectorial ni ideológica, sino una crisis de supervivencia nacional.

Los estudios que respaldan estas conclusiones se encuentran

en: <https://drive.google.com/drive/folders/1EFWFmiMStulxNKAAbZVnk9gBvFYDnE9lG?usp=sharing>.

A los medios de comunicación les solicitamos, con respeto pero con firmeza, que asuman su rol democrático: exijan explicaciones. Pregunten a las candidaturas sobre su posición frente a la erosión regulatoria, la apropiación desproporcionada de costas, mares y otros bienes comunes, y sobre su compromiso real con los presupuestos y la autonomía de las instituciones ambientales.

A los partidos políticos les decimos como ciudadanía organizada: los estaremos observando. Después del 1 de febrero, evaluaremos cada acción, cada decisión y cada compromiso asumido.

El momento es ahora

Costa Rica necesita un gobierno que comprenda que sin ambiente no hay economía, sin bosques no hay turismo, sin agua limpia no hay salud, y sin instituciones fuertes no hay conservación.

Quedan días, no años.

El próximo gobierno definirá si Costa Rica sigue siendo un referente mundial en protección ambiental o si se convierte en un ejemplo más de desarrollo insostenible y pérdida irreversible.



Un llamado a la unidad del sector ambiental

Convocamos de manera urgente a todas las organizaciones ambientales del país —desde las fundaciones más consolidadas hasta los grupos comunitarios más pequeños; desde las ONG internacionales hasta los colectivos locales; al sector académico, al sector privado responsable y a las fuerzas sociales— a sumarse a este manifiesto y respaldarlo con su firma.

Es hora de que el sector ambiental costarricense hable con una sola voz.

Invitamos a organizaciones de conservación, grupos ecologistas, fundaciones ambientales, asociaciones de desarrollo sostenible, colectivos juveniles, organizaciones indígenas, grupos de acción climática, iniciativas espirituales vinculadas a la naturaleza, fundaciones de vida silvestre, centros educativos, asociaciones de agricultura sostenible, orgánica y regenerativa, empresas responsables y a todas las personas y entidades que trabajan día a día por la protección del patrimonio natural nacional.

Juntos tenemos la fuerza para exigir que el ambiente ocupe el lugar central que merece en esta elección.

Juntos podemos asegurar que la voz de la naturaleza y de las presentes y futuras generaciones sea escuchada el 1 de febrero.

La elección es nuestra.

La responsabilidad por nuestra casa común es nuestra.

El futuro es nuestro.

Y cuando nuestras hijas e hijos nos pregunten qué hicimos frente a la crisis ambiental, que podamos responder con dignidad:

votamos por la vida, votamos por el futuro, no por el pasado.

Manifiesto firmado por el Parlamento Cívico Ambiental (organizaciones en la siguiente páginas), comprometido con el futuro ambiental de Costa Rica, y por las siguientes organizaciones:

Frente Mario Boza por las Áreas Silvestres Protegidas

Comparte este manifiesto.

Vota informado por el ambiente el 1 de febrero.

El planeta no tiene plan B. Nosotros tampoco.



El Parlamento Cívico Ambiental está compuesto por las siguientes organizaciones al 23/1/26:

